

РЕЗЮМЕ / ABSTRACT

Артеменкова К. П. Британская печать о войне России и Швеции (1741–1743): воюющие стороны в поисках мира на Балтике

В статье на основе подробного обзора сообщений британской прессы о ходе русско-шведской войны (1741–1743 гг.) предлагается условная периодизация означенного конфликта. Дипломатические отношения, военные действия между Россией и Швецией привлекали значительное внимание европейской и британской периодической печати. В подтверждение этого тезиса автор установил, что с конца 1741 г. по июль 1743 г. практически каждый выпуск или более 120 сообщений ежедневной лондонской газеты «The Daily Advertiser» с упоминанием о Российской империи были посвящены её войне со Швецией, а обзор 7 британских газет за 1742–1743 гг. зафиксировал как минимум 294 публикации. Газеты оперативно отражали изменения в русско-шведских отношениях в период войны. Таким образом, выделяются следующие этапы. Первый этап: начало войны вплоть до открытия переговоров о перемирии при Елизавете Петровне (28 июля — 27 ноября 1741 г.); второй этап: перемирие (27 ноября 1741 — 28 февраля 1742 г.); третий этап: военная кампания России в Финляндии (весна 1742 — лето 1742 г.); четвертый этап: возобновление переговоров о мире (осень 1742 — начало 1743 г.); пятый этап: конгресс в Або (23 января — 14 июня 1743 г.); шестой этап: договоренности стран после роспуска конгресса и подписание мира в Або 7 августа 1743 г. (14 июня — 7 августа 1743 г.).

Artemenkova K. P. The British Press about the war between Russia and Sweden (1741–1743): the warring parties in search of peace in the Baltic

The article, based on a detailed review of the British press reports on the course of the Russian-Swedish War (1741–1743), suggests a conditional periodization of the conflict. Diplomatic relations and military actions between Russia and Sweden attracted considerable attention in the European and British periodicals. In support of this thesis, the author established that, from the end of 1741 to July 1743, almost every issue, or more than 120 reports, of the daily London newspaper “The Daily Advertiser” mentioning the Russian Empire were devoted to its war with Sweden, and a review of seven British newspapers for 1742–1743 recorded at least 294 publications. Newspapers promptly reflected the changes in Russian-Swedish relations during the war. Thus, the following stages are highlighted. The first stage: the beginning of the war until the opening of the armistice negotiations under Elizabeth Petrovna (July 28–November 27, 1741); the second stage: the armistice (November 27, 1741–February 28, 1742); the third stage: the Russian military campaign in Finland (spring 1742–summer 1742); the fourth stage: the resumption of peace negotiations (autumn 1742–early 1743); the fifth stage: the congress in Abo (January 23–June 14, 1743); and the sixth stage: the agreements of the countries after the dissolution of the Congress and the signing of peace in Abo on August 7, 1743 (June 14–August 7, 1743).

Ключевые слова: Елизавета Петровна, Финляндия, русско-шведская война (1741–1743 гг.), маркиз де ла Шетарди, П. П. Ласси, Э. М. фон Нолькен, К. Э. Левенгаупт, Абоский мирный договор.

Keywords: Elizabeth Petrovna, Finland, the Russian-Swedish War (1741–1743), Marquis de la Chetardi, P. P. Lassi, E.M. von Nolken, K. E. Levenhaupt, Treaty of Abo.

Балащенко Ю. Д. Финский архитектор Йозеф Стенбек и его творчество на Карельском перешейке

Карельский перешеек относительно беден на архитектурные памятники мирового значения. Но на его территории существуют несколько архитектурных шедевров мирового класса. Это лютеранские соборы, построенные в разные годы начала XX века в стиле национального финского романтизма по проектам знаменитого финского архитектора Йозефа Даниэля Стенбека (1854–1929). Первым храмом Стенбека на Карельском перешейке стал собор 1903 г. в поселке Куолемаярви (Пионерское). Он сильно пострадал во время «зимней войны» 1939–1940 гг. И его уцелевшие развалины были взорваны в 1965 г. Следующим собором архитектора стал собор 1904 г. в городе Койвисто (Приморск). Храм, рассчитанный на 1800 прихожан, является одним из самых красивых монументальных зданий Карельского перешейка. Третьим собором Стенбека стала кирха 1908 г. в поселке Териоки (Зеленогорск). На сегодняшний день этот собор является действующим. Последним творением Стенбека на Карельском перешейке стал собор 1912 г. в поселке Ряйсяля (Мельниково).

Balatsenko Yu. D. Finnish architect Josef Stenbäck and his creative work on the Karelian Isthmus

The Karelian Isthmus is relatively poor in architectural monuments of world significance, still, several world-class architectural masterpieces are located on its territory. These are Lutheran cathedrals built in different years of the early 20th century in the national Finnish romanticism style to the designs of a famous Finnish architect Josef Daniel Stenbäck (1854–1929). The first Stenbäck's cathedral on the Karelian Isthmus was built in 1902 in the village of Kuolemajärvi (now Pionerskoye village). It badly suffered during the Winter War (1939–1940), so its survived ruins were finally blown up in 1965. The second one was built in 1904 in the town of Koivisto (now Primorsk town). Designed to accommodate 1800 parishioners, the cathedral is one of the most beautiful monumental buildings of the Karelian Isthmus. The third structure was a church built in 1908 in the village of Terioki (now the town of Zelenogorsk). At present, this cathedral is active. The last creation of Stenbäck on the Isthmus was a church built in 1912 in the village of Räisälä (now Melnikovo village).

Ключевые слова: архитектура, история, Йозеф Стенбек, Карельский перешеек.
Keywords: architecture, history, Josef Stenbäck, Karelian Isthmus.

Барышников В. Н. Джордж Ф. Кеннан и проблема американского противостояния Советскому Союзу в конце Второй мировой войны в Финляндии

Роль известного американского дипломата Джорджа Фроста Кеннана в развитии отношений США и Финляндии связана с идеей открытого использования американских войск для боевых действий на финской территории. Этот вопрос начал обсуждаться с финским посланником в Португалии в августе 1943 г. В результате Соединенные Штаты, с помощью своих войск, предполагали реально зафиксировать свое влияние в Северной Европе. Однако командование американских войск от этой инициативы дипломатов отказалось. Категорически был против адмирал У. Д. Леги. 7 сентября он сообщил в госдепартамент, что «задача применения англо-американских войск с двойной целью: оказания помощи в изгнании из Финляндии немецких войск и предоставление гарантий от невмешательства туда России, помимо других серьезных возражений, с военной точки зрения была бы невыполнима». Поясняя это заявление, он также подчеркнул, что в предлагаемой операции одни «только логистические факторы помешали бы ее выполнению». Американский генерал также еще хорошо понимал и советский

фактор, указывая, что «Россия находится в наилучшем положении для достижения военных результатов», и именно она «наиболее заинтересована в решении данного вопроса». Ответ адмирал У. Д. Леги, касающийся проведения десантной операции в Северной Финляндии, прервал переговоры Дж. Ф. Кеннана в Португалии. Таким образом, далеко идущие по своим перспективам переговоры оказались в практическом смысле малорезультативными. Они лишь показали обоюдное желание политических кругов США и Финляндии укрепить свои связи, но это не создавало реальных условий для глобального усиления американских позиций в этой части Европы.

Baryshnikov V. N. George F. Kennan and the problem of American opposition to the Soviet Union at the end of World War II in Finland

The role of the well-known American diplomat George Frost Kennan in the development of US-Finnish relations is associated with the idea of openly using American troops for military operations on Finnish territory. He began discussing this issue with the Finnish minister in Portugal in August 1943. As a result, the United States, with the help of its troops, would be able to really fix its influence in Northern Europe. However, the command of the American troops refused this initiative. Admiral W. D. Leahy was categorically against it. On September 7, he reported to the State Department that «suggestion of the employment of Anglo-American troops for the dual purpose of assisting in the ejection of German troops from Finland and affording insurance against Russian entry into that country, it may be said that, aside from other weighty objections to such action, the task suggested would be impracticable from a military standpoint». Explaining this statement, he also stressed that in the proposed operation, only «logistic factors alone would preclude its accomplishment». The American general also understood the Soviet factor well, pointing out that «Russia is in the best position to evaluate the military benefit to Allied strength that would result from the withdrawal of Finland from the war, and it is also the Power most directly concerned in the solution of the question». Admiral W. D. Leahy's reply regarding a landing operation in northern Finland interrupted J. F. Kennan's negotiations in Portugal. Thus, far-reaching in terms of their prospects, the negotiations turned out to be of little practical effect. They only showed the mutual desire of the political circles of the United States and Finland to strengthen their ties, but this did not create real conditions for the global strengthening of American positions in this part of Europe.

Ключевые слова: Джордж Ф. Кеннан, Вторая мировая война, финско-американские отношения.

Keywords: George F. Kennan, World War II, Finnish-American Relations.

Бекман Й. Аналогии «Зимней войны» 1939–1940 гг. со спецоперацией на Украине 2022 г. в финской прессе

В течение 2022 г. в финских СМИ и в комментариях ведущих финских политиков прозвучало несколько заявлений о соответствии специальной военной операции 2022 г. на Украине с «зимней войной» 1939–1940 гг. Эта констатация прозвучала, несмотря на абсолютно разный геополитический контекст двух этих событий, а также явной разницы в историческом развитии этнического и языкового состава населения Украины и Финляндии. Анализ данных комментариев показывает, что представленные аналогии между специальной военной операцией и «зимней войной» в отношении исторических событий являются вводящими в заблуждение и ложными, хотя и финское, и украинское правительство поддержали эти утверждения. Аргументы, представленные в Финляндии, во многом соответствуют примитивному нарративу, на котором основана историография «зимней войны» в Финляндии. В результате анализа стало понятно, что финский истеблишмент использует специальную военную операцию на Украине в целях оправдать мифологию «зимней войной» и необходимости вступления Финляндии в военный блок НАТО. Таким образом, российская специальная военная

операция стала фактическим «доказательством» справедливости финской версии «зимней войны».

Bäckman J. Analogies of the «Winter War» 1939–1940 with the Special Military Operation in Ukraine 2022 in the Finnish press

During 2022, several statements were made in the Finnish media and in the comments of leading Finnish politicians about the correspondence of the Special Military Operation in Ukraine with the «Winter War», despite the completely different geopolitical context of these events and also the differences in the historical development of the ethnic and linguistic composition of the populations of Ukraine and Finland. The analysis shows that the presented analogies between Special Military Operation in Ukraine and «Winter War» in relation to historical events are misleading and false, although both the Finnish and Ukrainian governments support these claims. The arguments presented in Finland are largely consistent with the primitive narrative on which the historiography of «Winter War» in Finland is based. As a result of the analysis, it became clear that the Finnish establishment is using the Special Military Operation in Ukraine for their own purposes in order to justify the traditional mythology of the «Winter War» and the need to apply for membership in NATO.

Ключевые слова: Финляндия, Советский Союз, Зимняя война, Сталин, Путин, Украина, Специальная военная операция, СВО, Рааттен тие.

Keywords: Finland, Soviet Union, Winter War, Stalin, Putin, Ukraine, Special Military Operation, Raatteen tie.

Техт А. В. Роль и значение финансово-промышленной группы семьи Валленберг в истории Швеции (вт. пол. XIX — нач. XXI в.)

С середины XIX в. история семьи Валленбергов неотделима от истории самой Швеции. Представители этой семьи — выдающиеся банкиры, промышленники, успешные дипломаты и филантропы — оказывали и продолжают оказывать влияние на внешнюю и внутреннюю политику страны, ее экономическое развитие и на шведское общество в целом. К концу первой четверти XXI в. Валленберги являются не только приоритетными владельцами крупнейшего в странах Северной Европы банка «Skandinaviska Enskilda Banken», но и принимают непосредственное участие в управлении крупной шведской промышленной группой и целым рядом масштабных концернов — «Electrolux», «Ericsson», «SKF», «AstraZeneca», «StoraEnso». Настоящая статья посвящена кратко описанию роли и значения находящейся под их управлением финансово-промышленной группы в социально-экономическом и политическом измерениях шведской истории.

Gekht A. B. The place and significance of the Wallenbergs' financial and industrial group in history of Sweden (sec. half of the XIX- early. XXI cent.)

Since the mid-19th century, the Wallenberg family's history has been inseparable from that of Sweden itself. They are prominent bankers, industrialists, successful diplomats and philanthropists who have influenced and continue to influence the country's foreign and domestic policy, its economic development, and Swedish society as a whole. By the end of the first quarter of the twenty-first century, Wallenbergs are not only priority owners of the largest bank in Northern Europe «Skandinaviska Enskilda Banken», but also directly involved in the management of a large Swedish industrial group and a number of large-scale concerns — «Electrolux», «Ericsson», «SKF», «AstraZeneca», «StoraEnso». This article briefly describes the role and significance of the financial and industrial group under their control in the socio-economic and political dimensions of Swedish history.

Ключевые слова: династия Валленберг, финансово-промышленная группа семьи Валленберг, Швеция.

Keywords: Wallenberg dynasty, the Wallenberg industrial and financial group, Sweden.

Козлов Д. Ю. Милитаризация Аландских островов в начале Первой мировой войны: стратегический и дипломатический аспекты

Статья посвящена включению Аландских островов в систему позиционной обороны, созданной российским флотом Балтийского моря в начале Первой мировой войны. Необходимая со стратегической точки зрения милитаризация Аландов была осуществлена морским ведомством при деятельном и эффективном содействии Министерства иностранных дел. Шведское же правительство, хотя и вынуждено было считаться с мощным прогерманским лобби в своей стране, с пониманием отнеслось к этой вынужденной мере русских и не настаивало на буквальном выполнении международных договоренностей, ограничивавших суверенитет Российской империи над этим архипелагом.

Kozlov D. Yu. Militarization of the Aland Islands at the Beginning of the First World War: Strategic and Diplomatic Aspects

The article is devoted to the inclusion of the Aland Islands in the positional defense system created by the Russian Baltic Fleet at the beginning of World War I. The strategically necessary militarization of the Alands was carried out by the Naval Ministry with the active and effective assistance of the Ministry of Foreign Affairs. The Swedish government, although it was forced to reckon with the powerful pro-German lobby in its country, reacted with understanding to this forced measure of the Russians and did not insist on the literal implementation of international agreements that limited the sovereignty of the Russian Empire over this archipelago.

Ключевые слова: Первая мировая война, флот Балтийского моря, Аландские острова, милитаризация, нейтралитет Швеции.

Keywords: World War I, Baltic fleet, Aland Islands, militarization, neutrality of Sweden.

Макарова Е. А. Образ Северной Европы в «Письмах, написанных во время краткого пребывания в Швеции, Норвегии и Дании» (1796) Мэри Уолстонкрафт

Статья посвящена сочинению Мэри Уолстонкрафт «Письма, написанные во время краткого пребывания в Швеции, Норвегии и Дании» (1796). Анализируется как в этом произведении охарактеризованы природа и общество скандинавских стран и особенности национального характера шведов, норвежцев и датчан. Прослеживается влияние на образ Северной Европы, созданный Уолстонкрафт, просветительских воззрений и произведений Руссо.

Makarova E. A. The Image of Northern Europe in «Letters Written During a Short Residence in Sweden, Norway, and Denmark» (1796) by Mary Wollstonecraft

The article is devoted to Mary Wollstonecraft's "Letters written During A Short Residence in Sweden, Norway, and Denmark" (1796). The author analyzes how this work characterizes the nature and society of the Scandinavian countries and the peculiarities of the national character of the Swedes, Norwegians and Danes. The influence of the Enlightenment views and works of Rousseau on the image of Northern Europe created by Wollstonecraft is traced.

Ключевые слова: Мэри Уолстонкрафт, «Письма, написанные во время краткого пребывания в Швеции, Норвегии и Дании», Швеция, Норвегия, Дания, Просвещение, Руссо.

Keywords: Mary Wollstonecraft, «Letters written During A Short Residence in Sweden, Norway, and Denmark», Sweden, Norway, Denmark, Enlightenment, Rousseau.

Мусаев В. И. Развитие свободно-церковного движения в Ингерманландии в 1900-е — 1920-е гг.

В статье рассматривается история распространения свободно-церковного протестантского движения — общин баптистов, евангельских христиан, адвент-190

тистов и др. — среди ингерманландских финнов и эстонцев, традиционно исповедовавших лютеранство, а также ижор, на Северо-Западе России. Влияние различных протестантских сект в Ингерманландии ощущалось ещё с начала XX в., что явствует из материалов Евангелическо-лютеранской генеральной консистории. Весьма активный характер распространение свободно-церковного движения имело в 1920-е гг., в условиях, когда традиционные конфессии испытывали серьезные трудности. Известны неоднократные случаи перехода в свободные общины не только из православия, но и из лютеранства, что являлось предметом беспокойства у руководства Лютеранской церкви. В 1930-е гг., в период тотального наступления государства на религию и церковь, разгрому подверглись в том числе и свободные протестантские общины.

Musaev V. I. Development of the free-church movement in Ingermanland between the early twentieth century and the nineteen-twenties.

The article deals with the history of the free-church Protestant movement — Baptist, Evangelic Christian, Adventist and other communities — in the North-West of Russian among the Ingrian Finns and the Estonians, who traditionally held to the Evangelist-Lutheran confession, as well as the Ingrians (Izhoras). Influence of various Protestant sects in Ingermanland was visible already in the early twentieth century, which is obvious from the papers of the Evangelic-Lutheran General Consistory. The free-church movement continued to spread in the nineteen-twenties, under the conditions when the traditional confessions experienced serious troubles. There were numerous cases of conversion into the free communities both from the Orthodox and the Lutheran Church, which caused concern of the Lutheran clergy. In the nineteen-thirties, when pressure of the state upon the religion and the church was intensified, the free Protestant communities also underwent almost total devastation.

Ключевые слова: Ингерманландия, протестантизм, секты, государственная религиозная политика.

Keywords: Ingermanland, Protestantism, sects, state religious policy.

Петров П. В. Боевые действия финско-немецко-итальянского отряда флота «К» на Ладожском озере в 1942 году

Тема создания, подготовки и боевой деятельности отряда военно-морских сил Германии, Италии и Финляндии «К» на Ладожском озере летом-осенью 1942 г. до сих пор является до конца нераскрытой в отечественной историографии. Авторы большинства исследований, прежде всего, занимались историей операции по захвату острова Сухо в октябре 1942 г., а остальные вопросы, связанные с повседневной боевой деятельностью отряда «К» на Ладоге, оставались неизученными. При этом слабой стороной данных исследований являлось игнорирование финских архивных материалов по указанной теме. Между тем история создания и функционирования немецко-финско-итальянского соединения флота представляется нам важной и весьма показательной с точки зрения военно-морского искусства. В данном исследовании автор постарается на основе многочисленных документов Национального архива Финляндии рассмотреть и проанализировать процесс формирования, планирования, боевой подготовки и деятельности отряда флота «К» на Ладожском озере в период с июня по октябрь 1942 г.

Petrov P. V. The fighting of the Finnish-German-Italian detachment of the fleet «K» on Lake Ladoga in 1942

The theme of the creation, training and combat activities of the detachment of the naval forces of Germany, Italy and Finland «K» on Lake Ladoga in the summer and autumn of 1942 is still not fully disclosed in Russian historiography. The authors of most of the studies, first of all, dealt with the history of the operation to capture Sukho Island in October 1942, and other issues related to the daily combat activities of the «K» detachment on Ladoga remained unexplored. At the same time, the weak side of these studies was

the ignoring of the Finnish archival materials on this topic. Meanwhile, the history of the creation and functioning of the German-Finnish-Italian fleet formation seems to us important and very indicative from the point of view of naval art. In this study, the author will try, on the basis of numerous documents from the National Archives of Finland, to consider and analyze the process of formation, planning, combat training and activities of the Fleet Detachment «К» on Lake Ladoga in the period from June to October 1942.

Ключевые слова: Ладожское озеро, военно-морская база, флотилия, отряд, катер, операция.

Keywords: Lake Ladoga, naval base, flotilla, detachment, boat, operation.

Славнитский Н. Р. Диверсии на территорию Финляндии с острова Котлин весной — летом 1708 г.

В преддверии нападения шведских войск на Санкт-Петербург российское командование весной и в начале лета стало отправлять на территорию Финляндии диверсионные партии, которые занимались разорением деревень. Для этого использовались как пешие, как и конные партии, а также речные суда, то есть все возможные средства для проведения операций такого рода. Командовали этими отрядами Ф. С. Толбухин (его действия оказались наиболее успешными), П. И. Островский, Т. Путятин, а также И. Ф. Боцис. Основной целью таких диверсий (помимо разведки), скорее всего, было вынудить противника при наступлении двигаться по выжженной земле, хотя бы небольшое расстояние. Население Финляндии в этот момент рассматривалось как неприятельское, и жители ближайших к границе деревень пострадали весьма сильно.

Slavnitsky N. R. Diversions to the territory of Finland from the island of Kotlin in the spring — summer of 1708

On the eve of the attack of the Swedish troops on St. Petersburg, the Russian command in the spring and early summer began to send sabotage parties to the territory of Finland, which were engaged in the ruin of villages. For this, both foot and horse parties, as well as river boats, were used, that is, all possible means for carrying out operations of this kind. These detachments were commanded by F. S. Tolbukhin (his actions were the most successful), P. I. Ostrovsky, T. Putyatin, and I. F. Botsis. The main purpose of such sabotage (in addition to reconnaissance), most likely, was to force the enemy to move on scorched earth during the offensive, at least a short distance. The population of Finland at that moment was considered as an enemy, and the inhabitants of the villages closest to the border suffered very badly.

Ключевые слова: Северная война, Петр I, Оборона Петербурга, Р. В. Брюс, Ф. М. Апраксин, И. Ф. Боцис.

Keywords: Northern War, Peter I, Defense of Petersburg, R. V. Bruce, F. M. Apraksin, I. F. Botsis.

Смолин А. В. Русская военно-морская разведка на Балтике в 1917–1918 гг. Новые источники

В статье рассмотрены источники по истории русской военно-морской разведки, хранящиеся в РГАВМФ. К ним относятся «Журнал записи агентурных сведений о действиях противника на Северном театре. 1 июня 1917 — 10 апреля 1918 г.», «Агентурные сводки по Балтийском у театру 12 июля 1917 — 7 апреля 1918 г.», «Агентурные сведения о действиях противника на Северном театре 29 апреля — июль 1917 г.» и «Журнал записей телеграфных сообщений военноморского агента в Стокгольме В. А. Сташевского 4 июня — 28 октября 1918 г.». В них содержатся данные о подготовке германских войск к занятию Риги в августе и Моонзундской операции в сентябре 1917 г. В них имеются сведения о переговорах в Брест-Литовске и о внутреннем положении в Германии. Эти источники дают информацию о подготовке германской интервенции в Финляндию и планах по уничтожению Балтийского флота.

Smolin A. V. Russian naval intelligence in the Baltic in 1917–1918. New sources

The article examines the sources on the history of Russian naval intelligence stored in the Russian Navy. These include the «Journal of recording intelligence information about enemy actions in the Northern Theater. June 1, 1917 — April 10, 1918», «Intelligence reports on the Baltic Sea Theater July 12, 1917 — April 7, 1918», «Intelligence information about enemy actions in the Northern Theater April 29 — July 1917» and «Journal of telegraphic records of naval agent in Stockholm V. A. Stashevsky June 4 — October 28 1918». They contain information about the preparation of German troops for the occupation of Riga in August and the Unomisund operation in September 1917. They contain information about the negotiations in Brest-Litovsk and about the internal situation in Germany. These sources provide information about the preparation of the German intervention in Finland and plans to destroy the Baltic Fleet.

Ключевые слова: германский флот, Финляндия, Швеция Гельсингфорс, Балтийский флот.

Keywords: German Fleet, Finland, Sweden Helsingfors, Baltic Fleet.

Стерликова А. А. Методы дипломатической борьбы в ходе Северной войны: Россия, Швеция, Европа

В статье рассматриваются дипломатические методы, которые были использованы в ходе Северной войны, как русской стороной, так и европейскими дворами. Основным источником по этому сюжету являются материалы русских дипломатов, как опубликованные, так и архивные.

Русская дипломатия во второй период Северной войны должна была решить целый ряд проблем: утверждение России на международной арене в качестве морской державы, признание её завоеваний, а также скорейшее завершение Северной войны. Решению этих задач способствовала вторая заграничная поездка Петра I в 1716–1717 гг. В ходе этой поездки начинаются тайные переговоры со шведами о мире (1716–1717 гг.), которые привели к началу Аландского конгресса.

Sterlikiva A. An. The methods of diplomatic struggle during the Northern war: Russia, Sweden, Europe.

The article considers the methods of diplomatic struggle during the Northern war. The main source of this story is the materials of Russian diplomats, including archival.

Russian diplomacy in the second period of the Northern War had to solve a number of problems: to establish Russia in the international arena as a naval power, to recognise its conquests, and to end the Northern War. The solution of these problems was facilitated by the second overseas trip of Peter I in 1716–1717. During this trip, the secret negotiations with the Swedes for peace (1716–1717) begin, which led to the congress in Åland.

Ключевые слова: дипломатия, переговоры о мире, сепаратный мир, Россия, Швеция, Петр I, Карл XII, Б. И. Куракин, Г. Х. Герц, представители, условия мира, посредник, письма дипломатов, мирный конгресс, союзный договор.

Keywords: diplomacy, peace negotiations, separate agreement, Russian, Sweden, Peter the First, Karl XII, B. I. Kurakin, G. X. Gerc, agent, condition of peace, mediator, papers of the diplomat, congress, union agreement.

Стоноженко К. А. Международное образовательное сотрудничество в сфере телекоммуникаций в Северной Европе

В настоящее время на территории Северной Европы существует ряд наиболее значимых центров подготовки специалистов в образовательной телекоммуникационной области. Их актуальности способствует тесное международное сотрудничество в информационно-коммуникационной среде, использование современных технологий и оборудования, а также перманентный вклад в исследовательское развитие телекоммуникационной отрасли.

Storojenko K. A. International collaboration in the field of telecommunications education in northern Europe

Currently, there are a number of the most significant centers for training specialists in the educational telecommunications field on the territory of northern Europe. Their relevance is promoted by close international cooperation in the information and communication environment, the use of modern technologies and equipment, as well as a permanent contribution to the research development of the telecommunications industry.

Ключевые слова: высшее образование, Северная Европа, телекоммуникация.
Keywords: higher education, northern Europe, telecommunications.

Черкасов Д. Г. Из истории регионализма в странах Северной Европы: краткая характеристика

В современной Европе различные исторические, политические и культурные факторы вызвали формирование разнообразных региональных движений. На это также в немалой степени повлияла региональная политика, активно проводимая Европейским Союзом. Целью подобных движений в различных регионах европейских стран стало получение статуса расширенной автономии или же полной независимости от основной части страны. При этом данные региональные движения нередко рассматриваются в негативном ключе как сепаратизм, направленный на нарушение государственной территориальной целостности. Подобные сюжеты, связанные в особенности с региональными движениями в Испании и Великобритании, пользуются большой популярностью как у исследователей, так и у публицистов. Однако региональные движения существуют и в Скандинавии, но они зачастую остаются вне исследовательского поля. В данной статье представлен краткий очерк современных региональных движений в странах Скандинавии.

Cherkasov D. G. A brief outline of modern regional movements in Scandinavia

In modern Europe, various historical, political and cultural factors have caused the formation of various regional movements. This was also largely influenced by the regional policy actively pursued by the European Union. The goal of such movements in various regions of European countries was to obtain the status of extended autonomy or full independence from the main part of the country. At the same time, these regional movements are often viewed in a negative way, as separatism aimed at violating the state territorial integrity. Such stories, especially related to regional movements in Spain and the UK, are very popular with both researchers and publicists. However, regional movements also exist in Scandinavia, but they often remain outside the research field. This article presents a brief outline of modern regional movements in the Scandinavian countries.

Ключевые слова: региональное движение, сепаратизм, Скандинавия, Фарерские острова, Исландия, Гренландия, Скания, Аландские острова, саамы.
Keywords: regional movement, separatism, Scandinavia, Faroe Islands, Iceland, Greenland, Scania, Aland Islands, Sami.

Фокин В. И. Участие представителей культуры стран Северной Европы в деятельности международных творческих организаций

Представлен анализ участия писателей, деятелей театра и музыки стран Северной Европы в деятельности Международной организации пролетарских писателей, Международной организации революционного театра, международного бюро музыки и Международной ассоциации писателей в защиту культуры и мира. Выявлена роль этих организаций в международном сотрудничестве.

Fokin V. Iv. Participation of representatives of Nordic culture in the activities of international creative organizations.

Provides an analysis of the participation of writers, theatre and music figures in the Nordic countries in the activities of the International Organization of Proletarian

Writers, the International Organization of Revolutionary Theatre, the International Bureau of Music and the International Association of Writers for Culture and Peace. The role of these organizations in international cooperation is revealed.

Ключевые слова: Северная Европа, Коминтерн, антифашистское сопротивление, новаторство в художественном творчестве в 20–30-е годы XX века.

Keywords: Northern Europe, the Comintern, anti-fascist resistance, innovation in artistic creativity in the 20–30s of the twentieth century

Фруменкова Т. Г. К вопросу о статусе Свеаборгской крепости и содержащихся в ней арестантов (1810–1820-е гг.)

Статья посвящена истории Свеаборгской крепости как уголовной тюрьмы после вхождения Финляндии в состав России. В Великом княжестве Финляндском продолжали действовать шведские уголовные законы, крепости были тюрьмами для осужденных преступников, для подозреваемых в преступлении до сознания в его совершении и бродяг. В 1826 г. Николай I подписал рескрипт, определивший новый порядок обеспечения арестантов. В 1829 г. он утвердил «Регламент для тюремного заведения в Свеаборгской крепости», установив в тюрьме военную дисциплину. Переходный период начался, но численность и состав заключенных к 1830 г. существенно не изменились.

Frumenkova T. G. On the question of the status of the Sveaborg fortress and the prisoners held in it (1810–1820s)

The article is devoted to the history of the Sveaborg Fortress as a criminal prison after Finland became part of Russia. In the Grand Duchy of Finland, Swedish criminal laws continued to operate, fortresses were prisons for convicted criminals, for suspects of a crime before consciousness in its commission and vagrants. In 1826, Nicholas I signed a rescript defining a new procedure for providing prisoners. In 1829, he approved the "Regulations for the prison institution in the Sveaborg fortress", establishing military discipline in the prison. The transition period began, but the number and composition of prisoners did not change significantly by 1830.

Ключевые слова: Великое княжество Финляндское, Российская империя, тюрьма, состав и положение арестантов.

Keywords: The Grand Duchy of Finland, the Russian Empire, prison, the composition and position of prisoners.

Эльц Е. Э. Сотрудничество Санкт-Петербурга со странами Северной Европы в сфере сохранения подводного культурного наследия в регионе Балтийского моря

В статье рассматриваются особенности международного сотрудничества в сфере подводного культурного наследия в регионе Балтийского моря. Анализируются институциональные основы сотрудничества, развитие подводной археологии в Санкт-Петербурге и Ленинградской области, а также конкретные международные проекты с участием стран Северной Европы.

Eltz E. E. Cooperation of St. Petersburg with the countries of Northern Europe in the field of preservation of underwater cultural heritage in the Baltic Sea region

The article deals with the peculiarities of international cooperation in the sphere of underwater cultural heritage in the Baltic Sea region. The institutional basis of cooperation, the development of underwater archaeology in St. Petersburg and the Leningrad region, as well as specific international projects with the participation of the countries of Northern Europe are analyzed.

Ключевые слова: Санкт-Петербург, Балтийское море, подводное культурное наследие, региональное сотрудничество, подводная археология.

Keywords: Saint-Petersburg, Baltic Sea, underwater cultural heritage, regional cooperation, underwater archaeology.